

EDITORIAL

Creciendo, y por tanto, cambiando

Alejandro Ávila Espada

Instituto de Psicoterapia Relacional

Cuando escribo esta editorial de despedida¹ estoy cerca de cumplir los tres cuartos de siglo de trayectoria vital. Aquí sigo, y aquí me tendréis en lo que pueda ayudar, en CeIR, y cualquier otro ámbito, pero ya no seré ni el motor ni el gestor. Solo un acompañante, activo mientras pueda.

Creo que fue a principios de los años setenta del siglo pasado cuando tomé conciencia de que era necesario potenciar y sostener los espacios en los que se podrían compartir las ideas e impulsar los proyectos que dan sentido al papel que como seres humanos podemos tener en conocernos, ayudarnos, compartir y cambiar juntos, para una sociedad mejor. Teníamos ejemplos de que crear espacios de pensamiento era posible: *Primer acto*, la revista de vanguardia teatral mostraba un mundo en el que dialogaba la cultura y sus creadores; *Cuadernos para el diálogo*, ofrecía la apertura a una nueva manera de vernos como Sociedad; y así tantos otros ejemplos. De la mano de esos incentivos surgieron los *Cuadernos de Psicología Crítica*, que editábamos a ciclostil, semi-clandestinos, en el entorno de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Complutense, a mediados de los setenta; después los *Cuadernos de Psicología 3*, que luego paso a ser la revista del Colegio de Psicólogos; Más tarde *Clínica y Análisis Grupal*, avanzadilla del pensamiento grupal y relacional desde 1976 y a la que me dediqué intensamente casi dos décadas; de nuevo años más tarde, propuse *Intersubjetivo*, en 1999; y cuando su ciclo terminó, finalmente surge esta e-revista, *Clínica e Investigación Relacional*, desde 2007, hasta hoy.

Nuestro propósito siempre fue el mismo: dar espacio a la palabra que refleja el trabajo grupal, el trabajo de y en la relación. “Nuestro” porque este recorrido nunca hubiera sido posible sin la cooperación material, anímica y emocional de

muchos compañeros, entre los que destaco a Carlos Rodríguez Sutil, pero la relación es muy numerosa, incluyendo tanto a colegas cercanos como a representantes de la historia relacional. Hemos tenido la oportunidad de trabajar juntos, de sentir que lo que hacíamos con otros, trascendía.

Poder, si, pero un *poder hacer*, no un poder para la imagen o el beneficio. Nos avala el trabajo, no hemos hecho otra cosa que trabajar todos estos años, ya más de medio siglo, en lo que sentíamos que tenía sentido. Un sentido que nos trasciende, y que queda a disposición de todos y todas.

Y este es el momento en que, al menos en lo que a mi respecta, cedemos plenamente las riendas de esta oportunidad, con ilusión, a quienes pueden continuarla: Carlos Rodríguez Sutil, en representación de quienes portan el legado de nuestra historia, y quienes pueden tomar el relevo y continuarlo, representados hoy por Sandra Toribio Caballero, quien además de su propia y probada valía, une ahora la circunstancia de presidir la *Asociación Internacional de Psicoterapia y Psicoanálisis Relacional* (IARPP). Feliz circunstancia para marcar este nuevo comienzo. Ahora la revista se nutrirá de las nuevas contribuciones, y el mundo de sus lectores se ensanchará. Gracias por lo recorrido y compartido^a.

Original recibido con fecha: **30/4/2024** Revisado: **30/4/2024** Aceptado: **5/5/2024**

Cita bibliográfica / Reference citation:

Ávila Espada, A. (2024). Creciendo, y por tanto, cambiando (Editorial). *Clínica e Investigación Relacional*, 18 (1): 11-12. [ISSN 1988-2939] [Recuperado de www.ceir.info] DOI: 10.21110/19882939.2024.180101

NOTAS:

¹ Aunque mi posición formal como Editor Honorario no ha cambiado, he estado implicado con el Editor ejecutivo de CeIR (Carlos Rodríguez Sutil) en la gestión y realización de la e-revista todos estos años, desde 2007 hasta 2023. Me han acompañado como Editores de Honor Ramón Riera (IARPP, Barcelona) y Margaret Crastnopol (IARPP, Seattle), a quienes agradezco su ayuda e ideas todos estos años. Desde este año (2024) me acompaña

^a Véase el trabajo: Ávila Espada, A. (2023). La etapa en la que redescubrimos la esperanza. Un breve recorrido por diecisiete años de *Clínica e Investigación Relacional*. *Clínica e Investigación Relacional*, 17 (2): 640-642. [ISSN 1988-2939] [Recuperado de www.ceir.info] DOI: 10.21110/19882939.2023.170219

en la nueva posición como reales Editores de Honor (es decir, asesores) Rosario Castaño Catalá, quien es Presidenta del *Instituto de Psicoterapia Relacional*, entidad que sostiene y patrocina la edición de CeIR.